
 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS, NATURAIS E DA SAÚDE 
GABINETE DA DIREÇÃO 

ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DO CENTRO DE CIÊNCIAS 1 

EXATAS, NATURAIS E DA SAÚDE DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO, REALIZADA 2 

AOS QUATRO DIAS DO MÊS DE SETEMBRO DE DOIS MIL E DEZENOVE, ÀS QUATORZE HORAS, 3 

NA SALA DE REUNIÕES DO PRÉDIO ADMINISTRATIVO, SOB A PRESIDÊNCIA DA PROFESSORA 4 

NEUZA MARIA BRUNORO COSTA, DIRETORA DO CCENS,  COM A PRESENÇA DOS (AS) 5 

SEGUINTES CONSELHEIROS (AS): SIMONE APARECIDA FERNANDES ANASTÁCIO, VICE-DIRETORA 6 

DO CCENS; FABRICIO GUEDES BISSOLI, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE COMPUTAÇÃO; 7 

ANDERSON LOPES PEÇANHA, SUBCHEFE DO DEPARTAMENTO DE BIOLOGIA; THARSO 8 

DOMINISINI FERNANDES, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE MATEMÁTICA PURA E APLICADA; 9 

EDMAR HELL KAMPKE, REPRESENTANTE DO CCENS NO CEPE/UFES; ANDREIA WEISS, 10 

REPRESENTANTE DOS PROGRAMAS DE PÓS-GRADUAÇÃO; DAYAN DE CASTRO BISSOLI, 11 

COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIA DA COMPUTAÇÃO; ELIAS TERRA 12 

WERNER, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS – 13 

LICENCIATURA; MÁRIO ALBERTO SIMONATO ALTOÉ, COORDENADOR DO COLEGIADO DO 14 

CURSO DE FÍSICA; EDER CARLOS MOREIRA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE 15 

GEOLOGIA; BERNARDO IGNATOWISKI BARCELOS, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO 16 

DE MATEMÁTICA; DANIELA DA SILVA OLIVEIRA, COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO 17 

DE NUTRIÇÃO; MARIA APARECIDA DE CARVALHO, COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO 18 

DE QUÍMICA; PAULO ROBERTO NUNES DE SOUZA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO 19 

DE SISTEMAS DE INFORMAÇÃO E; CRISTINA VALORY DA SILVA, REPRESENTANTE DOS 20 

SERVIDORES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS. ESTIVERAM AUSENTES OS (AS) SEGUINTES 21 

CONSELHEIROS (AS): DÉLIA CHAVES MOREIRA, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE FARMÁCIA E 22 

NUTRIÇÃO; MIRNA APARECIDA NEVES, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE GEOLOGIA; LUCIANA 23 

ALVES PARREIRA MENINI, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE QUÍMICA E FÍSICA; PEDRO ALVES 24 

BEZERRA MORAIS, REPRESENTANTE DO CCENS NO CEPE/UFES; FABIO DEMOLINARI DE 25 

MIRANDA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS – 26 

BACHARELADO E; EDUARDO FRIZZERA MEIRA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE 27 

FARMÁCIA.  OS REPRESENTANTES DO CORPO DISCENTE ESTÃO COM OS MANDATOS 28 

VENCIDOS. Havendo quórum a Senhora Presidente declarou aberta a sessão. 1. EXPEDIENTE: 29 

INCLUSÃO/EXCLUSÃO: Não houve. 2. APROVAÇÃO DE ATAS: 2.1 Apreciação da Ata de Sessão 30 

Ordinária realizada em 14/08/2019. Aprovada por unanimidade. 3. ORDEM DO DIA: 3.1 31 

Processo digital nº 23068.053784/2019-16 - Colegiado do Curso de Física - Licenciatura – 32 

Tendo em vista o pedido de dispensa da professora Andréia Aurélio da Silva, encaminha para 33 

homologação a eleição dos professores Mário Alberto Simonato Altoé e Giovani Decot Galgano 34 

para exercerem respectivamente a função de Coordenador e Subcoordenador do Colegiado do 35 

Curso de Física - Licenciatura, por um período de 2 anos. Em esclarecimentos, em votação. 36 

Aprovada por unanimidade. 3.2 Processo digital nº 23068.05427/2019-85 - Colegiado do 37 

Curso de Ciências Biológicas – Licenciatura - Tendo em vista o pedido de dispensa da 38 

professora Juliana Rosa do Pará Marques de Oliveira, encaminha para homologação a eleição 39 

da professora Tatiana Santos Barroso para exercer a função de Subcoordenadora do Colegiado 40 

do Curso de Ciências Biológicas - Licenciatura para complementar o mandato da atual 41 

coordenação, ou seja até 11/11/2020. Em esclarecimentos, em votação. Aprovada por 42 

unanimidade. 3.3 Documento avulso nº 23068.045467/2018-18 - Carolina Demétrio Ferreira - 43 

Encaminha para apreciação o relatório de sua licença capacitação realizada no período de 8 de 44 
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abril a 6 de julho de 2019. Com a palavra, o Conselheiro Éder Carlos Moreira fez a leitura do 45 

relato com parecer favorável à aprovação. Em esclarecimentos, em votação. Aprovado por 46 

unanimidade. 3.4 Documento avulso nº 23068.038164/2019-49 - Secretaria Única de 47 

Graduação – Setorial Sul - Solicita alteração no pontos anteriormente aprovados pelos 48 

Conselhos Departamentais do CCENS e CCAE referentes aos procedimentos a serem adotados 49 

durante o período de matrícula, incluindo no ponto (2.) o seguinte texto: “e a facultatividade 50 

da abertura do escopo 3(três) mediante solicitação da Coordenação do curso”. Desta forma os 51 

procedimentos a serem adotados durante o período de matrícula passam a ter a seguinte 52 

redação: 1. Retirada do campo “autorização professor” do quadro 3 do formulário instituído 53 

pela Sugrad, com a ressalva de que o professor será o responsável por informar ao 54 

coordenador os alunos  frequentes que não estão devidamente matriculados após o ajuste de 55 

matrícula previsto no Calendário Acadêmico; 2. Abertura do Escopo 2 (dois), obrigatoriamente, 56 

para todas as disciplinas, por ocasião do ajuste de matrícula relativo ao semestre (antiga 2ª 57 

etapa) e facultatividade da abertura do escopo 3(três) mediante solicitação da Coordenação do 58 

curso, de acordo com o período previsto no Calendário Acadêmico para esses procedimentos; 59 

3. O envio do da solicitação à Pró-Reitoria de Graduação para que todas as etapas de 60 

matrículas da UFES sejam concluídas até a terceira semana de aulas do semestre vigente. 4. 61 

Todo aumento de vaga precisa, obrigatoriamente, da autorização do Chefe do Departamento 62 

responsável pela oferta da disciplina, à exceção dos casos vigentes do artigo 17 da Resolução 63 

nº 58/2008-CEPE, neste caso, o Departamento que oferta a disciplina deve ser cientificado. Em 64 

esclarecimentos, em votação. Aprovado por unanimidade. 4 COMUNICAÇÃO: 4.1 A Presidente 65 

lembrou as informações anteriores sobre os cortes no orçamento a UFES. Explicou que a UFES 66 

tem um gasto mensal de seis milhões de reais, no entanto para fechar o ano tem o equivalente 67 

a dois milhões por mês. Desta forma, será necessário um corte de 4 milhões de reais por mês e 68 

esses cortes devem ser feitos aonde se possa sentir uma economia imediata, de modo que a 69 

atual administração chegue ao final do exercício com as contas em dia e não deixe pendências 70 

para a próxima administração. Esclareceu ainda que o fato de não poder ligar o ar 71 

condicionado em todas as salas é desagradável, no entanto o pior foi o corte de pessoal 72 

terceirizado, pois são pessoas que estão  sendo desempregadas. Disse que dos 23 funcionários 73 

que atendiam a limpeza, no primeiro corte para passou para 17 e agora restaram 11 74 

funcionários para atender a sede, Áreas Experimentais e Jerônimo Monteiro. Esclareceu ainda 75 

que o serviço de limpeza e o atendimento nas áreas verdes ficou muito comprometido; com 76 

isto algumas medidas foram adotadas para diminuir a demanda e os custos, como por exemplo 77 

o fechamento de banheiros com pouco uso e a frequência com que a limpeza acontecerá na 78 

maioria das salas. Informou que a Subprefeitura, juntamente com os Diretores dos Centros, 79 

estão planejando um momento na quadra, onde toda a comunidade acadêmica será convidada 80 

para uma conversa sobre as adequações e as medidas a serem adotadas aqui em Alegre, tendo 81 

em vista o corte no orçamento. Disse ainda que os cortes afetaram também as bolsas de pós-82 

graduação e ainda existe a preocupação de que à medida que os atuais bolsistas forem 83 

defendendo suas teses, estas bolsas também sejam recolhidas pelo governo.  4.2 A Presidente 84 

comunicou que participou de reunião em Vitória para apresentação do Plano Diretor 85 

Institucional que compreenderá 2020-2019. Lembrou que o CCENS já deu inicio aos trabalhos 86 

quando solicitou que cada setor enviasse a Direção seus pontos fortes e fracos, e que esses 87 

dados serão compilados e devolvidos aos setores para sugestões de metas para os próximos 88 

anos. Disse que a ideia da Comissão é vir a Alegre um único dia e reunir o Conselho 89 

Departamental para tratar do assunto, porém, dessa forma poderia não ser muito produtivo. 90 

Por isso deu início aos trabalhos para elaboração do PDI no CCENS trabalhando os dados já 91 
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recebidos dos setores. 4.3 A Presidente informou que já atendeu aos pedidos de materiais 92 

permanentes conforme a disponibilidade e devolveu aos solicitantes o que não foi possível, 93 

pois diante do corte orçamentário não há possibilidade de aquisição imediata de quaisquer 94 

materiais permanentes. PALAVRA LIVRE: O Conselheiro Éder Carlos Moreira questionou se 95 

houve cortes também em outras bolsas. A Presidente esclareceu que apesar da posição 96 

contrária da maioria dos Diretores de Centros, a Administração Central decidiu encerrar 97 

também as bolsas do PIB (PAePE I e II) a partir do mês de setembro e não serão abertos novos 98 

editais tanto para  bolsas do PIB, quanto de iniciação científica e de extensão, pois o 99 

pagamento dessas bolsas geram um custo de cerca de R$ 400.000,00  por mês. Além disso, não 100 

há garantias de que haverá orçamento para bancá-las em 2020, uma vez que os editais 101 

geralmente são feitos para um período de 12 meses. A Conselheira Simone Aparecida 102 

Fernandes Anastácio, com a palavra, informou que participou de reunião com a PROGRAD 103 

sobre a organização da Jornada do Conhecimento, prevista para o dia 18/10/2019. Informou 104 

que diante da atual situação econômica a Jornada de Extensão foi cancelada, porém,  a Mostra 105 

de Profissões vai acontecer porque existe uma reserva para isto na PROGRAD e, ainda não está 106 

definido se a Jornada de Iniciação Científica irá acontecer ou não. Porém, independente do 107 

cancelamento, a Comissão responsável pela organização está enviando e-mail aos professores 108 

e divulgando que, para quem tiver interesse em expor os trabalhos, haverá um espaço na 109 

quadra poliesportiva. Informou ainda que não há recursos para confecção de folders; talvez 110 

seja possível apenas a confecção de alguns banners, mas ainda não está confirmado. Nada 111 

mais havendo a tratar, eu, Clemiuda Pellanda de Souza, Secretária do CCENS, lavrei a presente 112 

ata, constando de 114 (cento e catorze) linhas, 03 (três) páginas e que, depois de lida e 113 

aprovada, será pelos(as) Senhores(as) membros assinada. 114 

Neuza Maria Brunoro Costa – 115 

Simone Aparecida Fernandes -   116 

Andreia Weiss -   117 

Bernardo Ignatowski Barcelos –  118 

Cristina Valory da Silva – 119 

Daniela da Silva Oliveira – 120 

Dayan de Castro Bissoli -  121 

Délia Chaves Moreira – 122 

Elias Terra Werner- 123 

Éder Carlos Moreira – 124 

Edmar Hell Kampke –  125 

Eduardo Frizzera Meira -  126 

Fábio Demolinari de Miranda –  127 

Fabrício Guedes Bissoli –  128 

Luciana Alves Parreira Menini –  129 

Maria Aparecida de Carvalho - 130 

Mario Alberto Simonato Altoé -  131 

Rodrigo Giesta Figueiredo - 132 

Mirna Aparecida Neves –  133 

Paulo Roberto Nunes de Souza - 134 

Pedro Alves Bezerra Morais – 135 

Tharso Dominisini Fernandes -  136 


